



**Nombre de alumno: Layla Carolina  
Morales Alfaro**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Breve  
introducción a la antropología  
médica**

**Materia: Antropología médica I**

**Grado: 1**

**Grupo: A**

## Breve Introducción a la Antropología Médica.

Control de lectura

18-08-21

La antropología médica es una disciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende salud-enfermedad-atención como universal. También es un subcampo de la antropología social o cultural.

Desde 1963 sirve de etiqueta identificativa para la investigación empírica.

La antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas. (Hoy llamadas pre-clínicas)

Los médicos no pretendían con el concepto de "medicina popular" construir un concepto antropológico, sino un concepto médico para establecer con bases científicas los límites culturales de la biomedicina.

El proyecto de la antropología médica ha permitido el debate con algunas ciencias de la salud en torno a cuestiones fundamentales como:

- La discusión sobre la influencia de la cultura en lo que se considera normal, patológico o anormal.
- La identificación y descripción de enfermedades propias de culturas específicas previamente no descritas por la clínica; denominados transtornos étnicos o síndromes delimitados culturalmente; como el mal de ojo o el tarantismo, la posesión y los estados de trance en muchas culturas.

→ La antropología y la sociología médica aplicada.

En algunos países incluido México la colaboración entre antropología y la medicina inició con los programas de salud comunitaria.

También desde los años sesenta, en los países desarrollados, la biomedicina se ve confrontada a una serie de problemas que exigen

18-08-21

revisar los mal llamados "factores predisponentes que son de naturaleza social o cultural" (observación que ayuda a predecir si el cáncer de una persona responderá a un tratamiento específico)

También el despliegue de dispositivos sanitarios comunitarios que evolucionan son percibidos como instrumentos de lucha contra las desigualdades de acceso a los servicios de salud.

El estado de salud guarda relación con la desigualdad social de forma que la organización social influye en el tipo y la distribución de las enfermedades.

En las enfermedades infecciosas los factores sociales juegan un destacado papel en la terapéutica. En el caso de las enfermedades crónicas, con gran impacto social y familiar las causas de estas proceden del tipo de vida y costumbres de la sociedad industrial moderna, es el caso de enfermedades como el cáncer, las enfermedades cardiovasculares y todo un abanico de problemas de salud actuales como la enfermedad del Alzheimer, el ictus, la enfermedad de Parkinson, y otros como la esclerosis múltiple, accidentes de tráfico, drogadicción, etc.

Conocer las funciones de las organizaciones y de las pautas sociales se hace necesario para garantizar el éxito contra las enfermedades.

La historia de las mentalidades entendida como el análisis de las formas de sentir y de pensar y de imaginar la realidad.

La innovación de la historia de las mentalidades ha consistido, en recoger una serie de conceptos, técnicas y enseñanzas de la antropología y la psicología principalmente y ser capaz de llevar a cabo investigaciones empíricas de las sociedades

18-08-21

historicas.

La antropología histórica es la ciencia que estudia las culturas y sociedades pasadas.

Se diferencia de la antropología social o de la antropología médica en que el objeto de análisis no se puede presenciar en vivo, sino que hay que ir a buscarlo en la documentación de archivos, restos materiales, literatura o artes.

También se considera relevante las aportaciones del feminismo a la historia de la medicina, aspecto a resaltar por las condiciones transdisciplinarias entre medicina, historia de la ciencia e historia de las mujeres, con el propósito de conocer y construir un conocimiento sobre el pasado con el objeto de cambiar el presente, desde un doble objetivo, historiográficamente y político.

Las ciencias sociales contribuyen fundamentalmente a la medicina en tres áreas:

a) El estudio de los sistemas sanitarios y su impacto a la salud de las poblaciones e individuos.

b) El análisis de la calidad de vida del paciente.

c) La valoración y medida de influencia en las dimensiones sociales (familia, redes, asociaciones, servicios socio sanitarios, etc.) en el desarrollo de las enfermedades.

## Bibliografía

(s.f.). Obtenido de

[http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)

Salaverry, O. (2010). INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE. *Rev Peru Med Exp Salud Publica*.